











pernah menjadi pembicara di Universitas Petronas Malaysia, di Masjid Camii Tokyo dalam Syiar Islam Golden Week 2010 Tokyo, di Grand Auditorium Griffith University Brisbane, Australia, juga menjadi pembicara dalam seminar Asia-Pazific di University of New South Wales at ADFA, Canberra. Sastrawan yang gemar makan nasi dengan sambal terong dan mendoan ini juga pernah keliling Amerika Serikat dan Kanada menjadi pembicara seminar dan mengisi pengajian di New York, Washington DS, Boston, Pittsburgh, Bloomington, St. Louis, Urbana-Illinois, Atlanta, New Orleans, San Fransisco, Las Vegas, Los Angeles, dan Toronto.

Beberapa karya populer yang telah terbit antara lain: Ketika Cinta Berbuah Surga (MQS Publishing, 2005), Pudarnya Pesona Cleopatra (Republika, 2005), Ayat-ayat Cinta (Republika-Basmala, 2004, dan telah difilmkan), Di Atas Sajadah Cinta (Telah disinetronkan oleh Trans TV, 2004), Ketika Cinta Bertasbih (Republika-Basmala, 2007), dan telah difilmkan), Ketika Cinta Bertasbih 2 (Republika-Basmala, 2007), juga telah difilmkan), Dalam Mihrab Cinta (Republika-Basmala, 2007), Bumi Cinta (Author Publishing, 2010), The Romance (Ihwah, 2010), Cinta Suci Zahrana, (Basmala, 2012, telah difilmkan), Api Tauhid, (Republika, 2014), dan Ayat-ayat Cinta 2 (Republika, 2015), dan kini sedang merampungkan Bulan Madu di Yerusalem, Dari Sujud ke Sujud, (kelanjutan dari ketika cinta bertasbih), dan Bidadari Bermata Bening.

Dengan karya-karyanya yang fenomenal itu, Habiburrahman yang oleh banyak kalangan dijuluki sebagai “penulis bertangan emas” ini telah dianugerah banyak penghargaan bergengsi tingkat nasional maupun Asia Tenggara, di antaranya adalah:

1. Pena Award 2005, novel terpuji nasional dari forum lingkaran pena
2. The Nast Favourite Book 2005, versi majalah Muslimah
3. IBF Award 2006, buku fiksi dewasa terbaik nasional 2006
4. Republika Award, sebagai tokoh perubahan nasional
5. Adab Award 2008 dalam bidang novel Islami diberikan oleh Fakultas Adab UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta
6. UNDIP Award sebagai novelis nomor 1 Indonesia, diberikan oleh INSANI UNDIP tahun 2008
7. Penghargaan Sastra Nusantara 2008, sebagai sastrawan kreatif yang mampu menggerakkan masyarakat membaca sastra oleh PUSAT BAHASA dalam Sidang Majelis sastra Asia Tenggara (MASTERA) tahun 2008
8. Paramadina Award 2009 for Outstanding Contribution to the Advancement of Literatures and Art in Indonesia
9. Anugerah Tokoh Persuratan dan Kesenian Islam Nusantara yang diberikan oleh ketua Menteri Negeri Sabah, Malaysia tahun 2012







dan keluarga merasa harus berdiskusi bahkan Fahmi harus ber-*istikharah* untuk menerima atau tidak permintaan itu.

Namun ketika *istikharah* Fahmi belum tuntas, datang Kyai Arselan dengan rombongannya, Kyai Arselan adalah seorang Kyai besar dari Lumajang, yang mampir ke rumah Fahmi. Kedatangan Kyai Arselan bertujuan untuk menjodohkan Fahmi dengan putrinya yang bernama Nuzula, Fahmi dan keluarganya yang mewakili kehidupan kultur khas di Jawa yang begitu *sami'na wa atha'na* dan *ta'dzim* kepada Kyai, merasa tidak bisa menolaknya. Bahkan *istikharah* pun tidak perlu lagi karena sudah *Dzahir* atau sangat jelas menurut mereka, sehingga tidak perlu lagi ada yang di *istikharah*.

Ternyata, Nuzula adalah gadis modern pada umumnya yang sudah terkontaminasi perubahan budaya di kota metropolitan. Dia sudah mengerti pacaran meski dia tetap menjaga kesuciannya. Fahmi nyaris binasa akibat permasalahan itu. Fenomena sosial yang riil terjadi di masyarakat ini diolah oleh Habiburrahman El Shirazy menjadi drama penuh sentilan dan sarat *ibrah*. Habiburrahman menyentil bahwa budaya metropolis yang tidak berasal dari kalangan pesantren seperti pacaran, kini bisa mengancam siapa saja. Termasuk keluarga Kyai besar sekalipun.

Dalam novel ini, Habiburrahman atau yang sering dipanggil dengan sebutan “Kang Abik” ini mendeskripsikan laku khas seorang santri sejati dalam menghadapi permasalahan-permasalahan hidupnya. Santri yang sudah terbiasa digembleng oleh Kyainya untuk selalu mendekatkan dirinya kepada

Allah dalam segala permasalahan yang dihadapinya. Demikian juga Fahmi, ketika Fahmi hampir putus asa dan nyaris gagal menata hatinya, ia menenggelamkan dirinya ke dalam pancaran cahaya Ilahi. Dia memantapkan dirinya dengan mengkhatamkan al-Quran 40 kali khataman di Masjid Nabawi meskipun upayanya itu hanya bisa dijalankan selama 12 hari dan akhirnya ia terjatuh sakit. Dalam beragama, kita tidak diperbolehkan berlebih-lebihan, harus ada keseimbangan karena manusia adalah manusia yang wajib menghormati dan membahagiakan jiwa dan raganya. Dari sinilah, kita dibawa Kang Abik melalui perjalanan tokoh-tokoh penting novel ini ke Negeri Turki dengan kota Istanbulnya yang legendaris dan satu-satunya kota yang terletak di antara dua benua yaitu Eropa dan Asia, serta Turki menjadi kawasan Timur Tengah Islam.

Perjalanan sejarah sekaligus pertemuan lintas budaya dan zaman dimulai ketika sahabat-sahabat Fahmi mulai khawatir dengan kondisinya yang pemurung. Hamza, temannya yang berasal dari Turki, mengajak Fahmi berlibur ke Turki dengan harapan Fahmi bisa melupakan masa-masa sulitnya selama di Turki. Untuk itulah, Hamza mengajak Fahmi menelusuri jejak perjuangan Badiuzzaman Said Nursi, seorang ulama besar asal desa Nurs. Ulama terkemuka ini, dikenal memiliki reputasi yang mengagumkan. Said Nursi, hanya membutuhkan waktu dua hari untuk menghafal al-Qur'an. Dan diusianya yang baru menginjak 15 tahun, ia mampu menghafal 80 kitab karya

ulama klasik. Karena kemampuannya itu, sang guru, Muhammed Emin Efendi memberinya julukan ‘Badiuzzaman’ (Keajaiban Zaman).

Cerita bertambah hangat dengan masuknya tokoh Aysel, seorang pemudi jelita keturunan Turki yang menetap di Eropa dan terpengaruh oleh dunia bebas termasuk seks bebas, yang ingin mencari ketenangan dan tempat yang aman. Berhadapan dengan Aysel, Fahmi tetap teguh dengan jiwa santrinya. Masalah hidup yang dihadapi Aysel dan masalah luka hati Fahmi bertemu, kemudian muncul Emel, gadis Turki yang shalihah. Di sini terjadi pergulatan jiwa dan pertarungan budaya yang dikemas dengan halus.

Menelusuri sejarah hidup Badiuzzaman Said Nursi sejak zaman kekhalifahan Turki Usmani hingga Turki Modern seolah menjadi obat penawar bagi Fahmi, sekaligus jadi lentera dalam menyikapi modernitas bahkan Post-modernitas yang tak terelakkan.

Badiuzzaman Said Nursi dilahirkan pada tahun 1876 di Desa Nurs, Provinsi Bitlis, Anatolia Timur dan meninggal pada 20 Maret 1960 di Sanhurfa. Perjuangan Said Nursi di bidang pendidikan sangat mengagumkan. Pada masa-masa awal Said Nursi muda sudah memperlihatkan kehebatannya dengan menguasai berbagai macam ilmu. Bahkan menginjak usianya yang baru 15 tahun sudah hafal 80 kitab referensi penting dan banyak mengalahkan ulama-ulama yang lebih senior.

Ada kegelisahan pada diri Said Nursi, karena sistem pendidikan kala itu lebih mementingkan pendidikan ilmu-ilmu umum yang lebih sekuler, yang

terjadi akibat silaunya pengambil kebijakan akan budaya Eropa. Sehingga pada tahun 1990-an, Badiuzzaman Said Nursi telah mengusulkan sistem pendidikan yang tidak hanya mengajarkan ilmu-ilmu agama dan ilmu-ilmu umum secara dikotomis, tetapi seharusnya ilmu-ilmu agama diajarkan pada sekolah-sekolah umum. Demikian pula sebaliknya, pada sekolah-sekolah umum juga dipelajari ilmu-ilmu agama, tidak hanya itu, bahkan pendidikan juga menyentuh penyucian jiwa dan kehalusan budi. Karena itulah, Badiuzzaman Said Nursi ingin mendirikan *Medresetuz Zahra* yang menggabungkan tiga hal itu, yaitu sekolah modern yang mengajarkan ilmu-ilmu modern, madrasah yang mengajarkan ilmu Syariah, dan *zawiyah* para sufi yang membina penyucian jiwa dan kehalusan adab. Atas ide-idenya itu Said Nursi sering berhadapan dengan para penguasa dan mulai dikucilkan bahkan dipenjara.

Pada masa sultan Hamid II, Said Nursi berjuang mati-matian agar penguasa menerapkan pendidikan yang integral itu. Namun lingkaran birokrasi tidak mengizinkan Said Nursi bertemu langsung dengan sang sultan. Ketika itu, sultan Hamid II tetap meneruskan kebijakan pendidikan yang hanya menitikberatkan pendidikan modern yang berkiblat pada Eropa. Dari kebijakan pendidikan inilah, lahirlah *Young Turk Movement*. Mereka inilah yang mengotaki pelengseran sang sultan, bahkan pembubaran khilafah di bumi Turki. Ketika sang sultan menyadari adanya kekeliruan dalam desain pendidikan itu, kondisinya sudah sangat terlambat, sultan Hamid II sudah

tidak punya kekuasaan, bahkan ia dimakzulkan oleh generasi yang mendapat pendidikan cara Eropa itu. Generasi Mustafa Kemal Attaturk dan Emmanuel Carasso. Tidak hanya itu, generasi hasil didikan yang berkiblat ke Eropa itu jugalah yang menyudahi umur Khilafah Usmaniah pada 3 maret 1924 dan menghapusnya dari muka bumi untuk selama-lamanya.

Dari sejarah inilah, kita belajar bahwa masa depan dan warna dengan sebuah negara sangat ditentukan oleh menu pendidikan yang dihidangkan kepada generasi penerusnya.

Sejak dikungkung oleh kekuasaan tiran Mustafa Kemal Attaturk yang ekstrem-sekuler, Turki mengalami masa-masa yang sangat kelam. Simbol-simbol agama dilarang, masjid-masjid banyak ditutup, kantor syaikhul Islam di Istanbul dijadikan gedung dansa. Azan memakai bahasa Arab dilarang, zawiyah-zawiyah sufi ditutup, madrasah-madrasah dilarang mengajarkan al-Quran, huruf dan angka hiyaiyyah dilarang kemudian diganti dengan huruf latin. Mustafa Kemal Attaturk ingin menghapus jejak-jejak Islam dengan harapan dapat diterima oleh bangsa-bangsa Eropa.

Di tengah-tengah kegelapan dan tekanan penguasa tiran zaman itu, Badiuzzaman Said Nursi berdiri paling depan menyibak kegelapan dengan kekuatan imannya. Ia melawan dengan kekuatan cahaya al-Quran. Meskipun hidup dari penjara ke penjara dan dari pengasingan ke pengasingan hingga







merasa harus berdiskusi bahkan Fahmi harus ber-*istikharah* untuk menentukan keputusannya.

Namun, ketika *istikharah* Fahmi belum tuntas, datang Kyai Arselan dengan rombongannya datang ke rumah Fahmi untuk menjodohkannya dengan putri Kyai Arselan yang bernama Nuzula, Fahmi dan keluarganya yang mewakili kehidupan kultur khas di Jawa yang begitu *ta'dzim* kepada Kyai, merasa tidak bisa menolaknya.

Sebelum Fahmi kembali ke Madinah untuk melanjutkan pendidikannya di Universitas Islam Madinah, dilaksanakanlah akad nikah Fahmi dengan Nuzula. Dalam pernikahan sirinya ini, Fahmi berjanji kepada Kyai Arselan untuk tetap menjaga kesucian Nuzula meskipun dalam agama Fahmi sudah boleh melakukan hubungan suami istri dengan Nuzula. Fahmi merasa perlu menjaga kesucian isterinya, karena setelah akad nikah Fahmi harus kembali ke Madinah, dan Nuzula juga harus melanjutkan kuliahnya di Jakarta.

Namun setelah beberapa bulan akad nikahnya dengan Nuzula, tiba-tiba Nuzula tidak pernah menghubungi Fahmi sama sekali. Kejadian ini membuat Fahmi sangat resah, dan mencari tahu penyebabnya kepada adik Fahmi yang bernama Rasmi, namun Rasmi juga tidak mengetahui penyebabnya. Setelah beberapa lama, Kyai Arselan mendatangi Fahmi ke Madinah, kedatangan Kyai Arselan sangat mengejutkan Fahmi ditambah lagi keinginan Kyai Arselan yang juga mertuanya itu meminta Fahmi











kebudayaan. Membaca novel ini rasanya kita dibawa ke tiga budaya, tiga benua dan dua zaman yang berbeda, akan tetapi dikemas dalam satu rasa yang sama, yaitu rasa memperoleh cinta kepada sang Ilahi. Tempat-tempat itu antara lain; Madinah al-Munawwarah, Tegalrandu Lumajang Jawa Timur, dan Turki yang menjadi tempat paling dominan dari latar tempat yang lainnya.

Kota Madinah adalah tempat Fahmi dan Hamza menempuh pendidikan S2-nya di Universitas Islam Madinah. dalam cerita, latar yang dominan digambarkan Kang Abik bukanlah Universitas Islam Madinah akan tetapi Masjid Nabawi sebagai tempat Fahmi bermunajat kepada sang Ilahi dengan *beri'tikaf* dan mengkhatamkan hafalannya hingga 40 kali khataman. Sampai akhirnya Fahmi jatuh sakit karena terlalu menikmati munajatnya dengan sang Ilahi tanpa memikirkan kebutuhan jasmaninya.

Digambarkan dalam novel ini, siang malam Fahmi larut dalam *taqarrub* kepada Ilahi dengan *beri'tikaf* di bagian selatan masjid, agak jauh dari *Raudhah* tapi masih masuk bagian depan. Fahmi memilih tempat yang dekat dengan tiang supaya membuatnya aman siang-malam tinggal di dalam masjid Nabawi. Fahmi hanya meninggalkan masjid untuk urusan lazimnya sebagai manusia; makan, minum, buang hajar, dan bersuci. Selain semua itu, itu habiskan hari-harinya khusyu' di dalam masjid Nabawi.



Tegalrandu adalah asal kampung Fahmi, terletak tidak jauh dari pusat kota Lumajang, hanya dua kilometer sebelah utara. Di desa ini Fahmi tinggal bersama kedua orang tuanya dan kedua saudarinya, kakaknya Ismi dan adiknya yang bernama Rahmi. Ketika Fahmi pulang kampung setelah lebih dari enam tahun tinggal di Madinah, datang pak Lurah kaya ke rumah Fahmi memintanya untuk dijodohkan dengan putri pak Lurah. Namun sebelum Fahmi memberi keputusan atas permintaan pak Lurah, datang Kyai Arselan Yosowilangun. Ulama yang cukup terkenal di Kabupaten Lumajang, pengasuh pesantren Manhilul Hidayat yang paling besar di Yosowilangun itu datang ke rumah Fahmi bertujuan untuk menjodohkannya dengan putrinya yang bernama Nuzula. Tak lama, kas nikah dilaksanakan sebelum Fahmi balik ke Madinah.

Selain kota Madinah al-Munawarrah, Tegalrandu Lumajang Jawa Timur, yang menjadi latar atau setting tempat dalam novel Api Tauhid. Selanjutnya, Turki adalah tempat paling dominan dari latar tempat yang lainnya. Perjalanan Fahmi dan rombongannya ke Turki untuk melihat jejak-jejak sejarah Badiuzzaman Said Nursi dimulai dari kota Istanbul yang menjadi jantung Turki. Selanjutnya, kisah hidup Said Nursi di mulai ketika rombongan Fahmi sampai di kota Kayseri, di kota ini sejarah hidup Mirza dengan Nuriye (orang tua Said Nursi) diceritakan. Dan dilanjutkan dengan kota Sanhurfa, kisah Said Nursi diceritakan





bersikeras mengkhataamkan al-Quran 40 kali khataman di masjid Nabawi hingga membuatnya jatuh sakit. Kemudian pada bagian bab kedua, menceritakan kampung tempat Fahmi tinggal bersama keluarganya, dan pada bagian kedua ini baru diceritakan penyebab Fahmi yang bersikeras mengkhataamkan al-Quran hingga membuatnya jatuh sakit. Antara bab pertama dan kedua, setting tempat berbeda yaitu Madinah dan Lumajang Jawa Timur dan terdapat alur cerita yang tidak runtut *flashback*.

Selain itu, pada bab bab selanjutnya bercerita tentang perjalanan Fahmi dan rombongannya menelusuri jejak-jejak sejarah Said Nursi di Turki. Karena kisah dalam novel ini bercerita tentang sejarah, sudah pasti alur yang disajikan adalah alur maju dan mundur.